

定め左と云ふことである。

侍六騎は源範頼が豈國口下向し左時に隨従し左か、戰に馴れず田若に耐えずして脱落し左もつか、或は鹽の浦で四散した平氏の落武者が定がでないが凡そその時代の人と思われる。墓石に約七百年前のものと思われる型の土塚がある。

### 木立の今昔 一 地形から見た一

木立の地名に、波越崎、岸へ上、岡山、沖岡、波切、津久良田等あるが、皆水に關係し左もつかである。

木立の低地は昔は必ず海左の左と思われる。岩石に海岸へ荒波に浸食された跡が見られるし、本矢劉吉が妙見社に奉納した鼻縁岩はその代表的なものである。七百年の昔侍六騎が御屋本に流れ着く左のモ起到得左ことである。木立川へ五反田まで舟が通行し左とは、田西基平翁の語るところであり、明治の末頃までは土井橋まで舟が来て、佐向町に往復して左。

### 木立の名字

以下は兒玉佐四郎翁の語つ左ことである。

世は御一新となり、庶民に名字即ち姓を賜あるようになつた。新名利八は新しく名を戴い左から新名とつけた。小川嘉六は家へ近くに小さな川があつ左ので小川とつけた。他の家は昔からある古い家左から古い文字の名をつけて左。本矢、木本、木原、久保などである。うちにはへば四郎翁のこと、小さき女玉があつ左から兒玉とつけ左。そこらが近所の人「それはよい名字左」と言つて兒玉とつけ左。それで原部落には兒玉姓が多い。明治維新の際、庶民は姓氏を一けさせ左事情が語られて面白い。

### 妙見社

或る年疫病が流行した。六部さんは聖地を選定して立ちつて妙見社をお祀り左。工事が完了し、祭事もすんだので部落民が六部さんを見失つ左。六部さんは脚が速いので部落民はついて行けなかつ左のである。村人一同は「六部さんは神様であつ左である」と語り合つたといふことである。

### 天神社

落雷が多くて農作物を荒らして畠ぬけで、天神様を祀り左。それから落雷が少くなつた。

(これは天神社の起源についての伝説である。)

(終)

### 賞書

### 柏

### 江

### 港

### (其の三)

### 岩

### 田

### 善

### 市

(住所 佐伯市下堅田柏区)

私の祖父善右衛門は、柏江港最後の船主として、第一、第二福壽丸、二艘の船で京阪との交易をやつていたが、明治三十六年頃止めてしまつた。私の生まれる前は隣人とつて左で昔の様子を聞くことが出来なかつ左のはおいか、祖母が元気で八十八歳まで長命し左ので、色々と昔語りをきくことが出来左。

その祖母の話によると、柏江港の正月行事に「乗初め」と「当元(村祈神事)」と「龍王旗現ノ祭」と三つの盛大な

行事が行なれていだ。

### 一、正月の寒り初め、ホウランエンヤ

港には千石船や大小数多の船がもやつていた。今日も元旦とあつて縁起を祝う船のこととて、しめ飾りも出来、各々船には色とりどりのフラガが揚げられ、朝風には走りいでのる。

堅田川の朝もやが消え石頭になると、祝ハ御神酒に願をほてらせ左舟子左吉が、親船から宝来船に乗り込む。新調の印ハンテンは鉢巻姿の若衆は、船頭ならではのいい姿である。満船飾の宝来船は川上へとかけ声勇ましく漕ぎ上へて来る。

「ホウランエンヤ

ヨイヤサ！ サツサ

ヨイ ヨイ ヨイトセ」

太鼓の音が新春の鎮守の森にこだまする。それに合せて櫂をこぐ。ギリギリトがいかきしる。小波と左で宝来船は勢よく川をすべつて行く。舳先に立つた幣振りは、両手に持つ左御幣を前でくろく回して左右に振る。ともに立つたかい使いは水車のように頭上でくるくるして踊る。ホウランエンヤの掛け声はいよいよ高くなる。

こう一左船が後から後から漕ぎ上つて来るが、老若男女はまさにボートレースである。两岸には老若男女が歓声をあげて迎えるといふにぎやかさである。漕ぎ上つて来た舟子たちは神社参拜と終えて、船主の家でお祝いの酒宴に花が咲き、歌えや踊れの大歓聲となる。年は一度の行事だけに派手にやつ左もの左が、今見ゆもない。思い出すのは大正天皇御大典の時、奉祝にホーランエンヤの行事を再現したことである。車の上に

船をつくり、萬能神で飾りたて、錦太鼓ではやし立て櫂をこぎ、ホウランエンヤで踊りながら佐伯の町内を引き回したら、大変な人気であつたことを記憶している。ホウランエンヤは港町に行われて、海上安全の祈願で、又「宝来祭」から來た、宝がやつて来て榮える意味ともいう。

### 二、当元へ村祈禱

柏江港は小字を四つに分けている。町中組、腰之内組上組、下組である。村祈禱のお祭りは三み四組に分けて組内で正月八日に行われている。

当元の家に勢揃いすると、足田の神官が祭壇に祝詞をあげて罪穢を祓い、家内安全と繁榮を祈念する。

それが終ると組内のきまり事を相談する。後はまちいいで、新年宴会を兼ねる。考えてみると、ことき始め左吉である。つみけが札を祓つて新年の幸を祈願してある。昔は宴会の用意に、前日港におみを入れて魚をとり、それを肴にして、さし又魚は店から買つた。このおみ打が又にぎわつ左とされることである。

こんな工合で準備から当日まで、村中はお祭り気分ががら、港はまさにボートレースである。两岸には老若男女が歓声をあげて迎えるといふにぎやかさである。漕ぎ上つて来た舟子たちは神社参拜と終えて、船主の家でお祝いの酒宴に花が咲き、歌えや踊れの大歓聲となる。年は一度の行事だけに派手にやつ左もの左が、今見ゆもない。思い出すのは大正天皇御大典の時、奉祝にホーランエンヤの行事を再現したことである。車の上に

毫分立里 御初穂、立里 荣代、四分立里 酱

役員である。

毫分立里 御初穂、立里 荣代、四分立里 酱

役員である。

油代、袁分、油代、袁分五望、寸代、五童  
とうふ代、虎分、肴代、五望、紙代、四分五  
童、酒代、

年に上つては白魚代、かき代等もある。これらによつて、組内の婦人が集つて腕によりをかけて御ちうさき作つ左のである。

### 三、龍王権現春祭り

卅歳の正月二十八日は

村の鎮守の龍王さまの

年に一度の初御縁日

我もおれもと参詣すれば

と音頭に立るよう、近御近在の善男善女が今日を情と着飾つて参詣人で、龍王山はごつと返し左といふ。

標高三百余米の龍王山上にはハ大龍王とも祀りて、海上安全の雨の神として信仰され、靈蹟あらかがであつた。それ故にこそ遠國の道も遠しとせず参詣人が左えなかつた。祭は当日は一の鳥居の左つ左馬ぶせというところには「にうり屋」が店舗をして客を呼び、諸國の旅鳥まで集つて、あちらこちらの木陰で円座をつくりばくち打つといふ有様、あが市が左つめである。今では頂上に石のぼらが二つ残り、ローソクやせんの上へていろところき見ると、時おり参詣人があらぬであろう。

正月二十八日には村から御神酒をあげ、菓子をおおにぎりの接待をすることが年中行事へ一つになつて、今もつづけられてゐるが昔の面影はない。

龍王山の頂上からの眺めはすばらしい。東に木立、大江難が見渡され、北に堅田平野、中山峠を見越して西谷鶴岡、市街地、港へと見はるしかし、大入島、佐伯湾へと

視界が開け、南面すれば山又山の山岳美、西にははるかに大野郡の山又山が重なり合つて、かすんで消えるといつ左景観である。

ここに一本の大松があつた。お鳴半藏相見初の松と名づけていたが、悪童の左耳に焼かれで今はない。然し登り三十分、下り二十分钟というやさしい山で、ハイキングコースとしても適地といえよう。

(終)

### 「三国志の戦跡」の記事について

(大分市幸津苗内野宿三氏より御厚意手書)

前略 先日知人より佐伯史談第三十二号を貰つて興味深く読みました。裏表紙の書かれ三国志の戦跡の文中、「五夏下段二行に、甲斐葛泥考よりお知らせいたします。」

記

伊東祐隆(直二) 慶尾崎市後進出身士族

田邊衛太尉

西南の役に薩軍四番大隊九番小隊長で従軍

農本城攻撃に参加 各地に参戦

昭和十年六月一日 白井城攻撃に参加

九月二十四日 重傷となり城山で降伏

十月十五日 裁判により士族を除職

懲役五年の判決を受く 年令三十六年十月

伊東直記

宮崎県飲肥士族 田飲肥藩大參事

明治十年三月十六日 飲肥隊を編成 熊本城攻撃に参加敗走

七月二十七日 飲肥を守備中官軍に降伏

懲役七年の判決を受く 年令四十年四月

(以上)